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Catecumenado de adultos en la diócesis

El tiempo litúrgico del Adviento es el 
momento en el que comienza habitual-

mente el Catecumenado de Adultos. A 
pesar de que este año todo se ha retrasa-
do con motivo de las medidas de seguridad 
ante la pandemia, ya es posible inscribirse 
para comenzar este proceso en el formula-
rio que se puede encontrar en la web www.
catequesisasturias.com.

El Catecumenado de Adultos está pensa-
do para personas mayores de 18 años que 
no hayan recibido el Bautismo, la Prime-
ra Comunión o la Confirmación, y desde 
hace unos años está unificado en la dióce-
sis, de tal manera que todo el mundo reci-
be la misma formación, organizada por 
arciprestazgos. Cada arciprestazgo cuenta, 
al menos, con una sede principal donde se 

reúnen los grupos de adultos. 
Estos encuentros catequéticos, que los 
expertos recomiendan que sean semana-
les, se desarrollan durante un año y medio 
aproximadamente, desde el Adviento has-
ta la Pascua del año siguiente, y a lo largo de 
este tiempo se desarrolla el itinerario de 
formación y vivencia de la fe cristiana que 
propone la Iglesia.g

TEMA DE LA SEMANA

EVANGELIO DEL DOMINGO

“Surgió un hombre 
enviado por Dios, que 
se llamaba Juan...”
(Jn 1, 6-8. 19-28)   Pág. 3 

Celebración de los Sacramentos de Iniciación cristiana para adultos, el pasado mes de octubre en la Catedral de Oviedo.



g Cuenta con una serie de pasos, que tal 
y como explica su responsable dioce-

sano, el sacerdote Fernando Llenín, pertene-
cen al ritual de iniciación cristiana de adultos: 
“El primer paso sería el rito de entrada, que 
está precedido por un precatecumenado. 
Después –continúa– viene el periodo más 
sólido y prolongado, que dura alrededor de 
un año, y concluye con el tiempo que se lla-
ma de la iluminación, que son los escrutinios 
y las entregas. Concluye con un retiro inme-
diatamente anterior a la celebración de los 
Sacramentos”.
Los dos ritos principales, el de la entrada en 
el Catecumenado y el de la celebración de 
los Sacramentos, tienen lugar en la Catedral 
y están presididas por el Arzobispo. “Dos 
celebraciones muy vividas y preciosas litúrgi-
camente”, señala Llenín.
“El Catecumenado de Adultos se desarrolla, 
además, en lo que podríamos llamar el Espí-
ritu de las Unidades Pastorales”, continúa su 
responsable en la diócesis. “No es un catecu-
menado circunscrito a cada una de las parro-
quias, sino a una Unidad Pastoral configura-

da en el arciprestazgo. Cuando el catecúme-
no termina su proceso, se reincorpora a su 
parroquia para que allí pueda seguir desa-
rrollando su vida de fe de tal manera que el 
seguimiento le corresponde propiamente 
a cada párroco, y a cada comunidad corres-
pondiente”. 
En esa vivencia de la fe, de vuelta a las parro-

quias, ha sucedido ya 
alguna vez que algunas 
de las personas que 
han finalizado su pro-
ceso catequético, son, 
al poco tiempo, padri-
nos de nuevos catecú-
menos que proceden 
de sus círculos más 
cercanos, bien familia o 
bien amistades. Com-
partir la experiencia 
de la fe hace que esta 
se contagie y ayuda a 
que otras personas ini-
cien su propio proceso 
también.

Durante el confinamiento del pasado mes 
de marzo, los encuentros personales tuvie-
ron que ser suspendidos, si bien la actividad 
y el contacto nunca se dejó y se mantuvo a 
través de otros medios. En la actualidad, se 
está pendiente de nuevas medidas que per-
mitan volver a tener encuentros con más de 
diez personas.
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Manos Unidas Asturias en Burkina Faso
92.000 euros invertidos en un proyecto para la alfabetización y capacitación profesional de mujeres 

A pesar de las dificultades que este año 
está trayendo consigo, Manos Uni-

das Asturias continúa su labor para atender 
los proyectos previstos como el que se ha 
podido finalizar en el país africano de Burki-
na Faso, en un barrio marginal de su capital 
Ouagadougou,   dotando al centro de forma-
ción Santa Vicenta María de Saaba, regentado 
por las Religiosas de María Inmaculada, de las 
instalaciones adecuadas para la alfabetiza-
ción y capacitación profesional de mujeres. El 
proyecto ha supuesto una inversión de más 
de 92.000 € y ha hecho posible que en este 
curso se hayan podido inscribir sesenta chi-
cas nuevas, por lo que actualmente noven-
ta y cinco alumnas se está formando en él.  
Unos trabajos que se han podido desarrollar 
como estaba previsto a pesar del periodo de 
fuertes lluvias y de la dificultad de tener que 
avanzar mientras las alumnas ya matriculadas 
continuaban con sus estudios ya que se qui-
so comenzar lo antes posible para que este 
curso se pudiese dar la oportunidad a otras 
jóvenes de comenzar su formación. El hecho 
de que las religiosas vivan allí, aunque su casa 
de comunidad no está aún construida se han 
instalado en unas habitaciones para poder 
estar cerca de las obras,  ha facilitado el segui-
miento de los trabajos y la solución de las difi-
cultades que se han ido planteando.

Así se han construido dos aulas: una para alfa-
betización y otra para el primer año de la for-
mación en corte y confección (capacitación 
que ha podido dar comienzo gracias a este 
proyecto); se han comprado veinte máqui-
nas de coser y una de sobrehilar, además de 
más de cien sillas para alumnas y monitoras; 
se han hecho mesas individuales metálicas 
que sustituyen a las dobles de madera y que 
ofrecerán más comodidad a las alumnas, ade-
más de dos mesas de mayor tamaño para el 
corte y la plancha. Este equipamiento ha per-
mitido dar comienzo a unas clases que ser-
virán para que estas niñas y jóvenes puedan 
educarse y lograr un trabajo independiente. 

De hecho las religiosas 
de María Inmaculada 
han visto como se han 
acercado más niñas 
al centro para intere-
sarse por la formación 
que pueden adquirir. 
Un proyecto que ayu-
da a cambiar la vida 
de niñas y jóvenes de 
uno de los países más 
empobrecidos del 
mundo que de otro 
modo no tendrían 
oportunidades y que 

encuentran en estos centros formación la 
posiblidad de labrarse un futuro y confian-
za, como así lo expresa una de las religiosas 
de María Inmaculada:  “Algunas estaban con-
vencidas que no podrían aprender porque 
no sirven para nada, eso es lo que a veces 
oyen constantemente en sus casas y llegan a 
convencerse de que es así. Es triste cuando 
algunos padres las traen al centro para ver si 
podemos hacer algo con ellas, porque dice: 
no sirve para nada, estas, a veces, son las que 
más aprovechan. Esto nos anima y empuja a 
seguir buscando a estas jóvenes para, en lo 
posible, poderles dar la dignidad que mere-
cen, son niñas muy agradecidas”. 

Estudiantes en el centro regentado por las Religiosas de María Inmaculada.
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En Por la importancia que tiene en un momen-
to de extrema gravedad, cuando se banaliza 

el recuento de los muertos durante la pandemia con 
tramposa contaduría y, en vísperas de la Navidad se 
pretenden colar leyes intrusas, lesivas y torticeramente 
impuestas sobre la educación y la vida, en la vulnerabi-
lidad de la sociedad confinada por una pandemia, me 
permito publicar en su integridad la nota que hemos 
preparado y aprobado los obispos españoles a propó-
sito de la eutanasia:
«El Congreso de los Diputados está a punto de culmi-
nar la aprobación de la Ley Orgánica de regulación de 
la eutanasia. La tramitación se ha realizado de mane-
ra sospechosamente acelerada, en tiempo de pande-
mia y estado de alarma, sin escucha ni diálogo públi-
co. El hecho es especialmente grave, pues instaura una 
ruptura antropológica y moral; un cambio en los fines 
del Estado: de defender la vida a ser responsable de 
la muerte infringida; y también de la profesión médi-
ca, llamada siempre a intentar la curación o mejoría 
del paciente y nunca a provocar intencionadamen-
te la muerte. Es una propuesta que hace juego con la 
visión cultural de los sistemas de poder dominantes en 
el mundo. 
La Congregación para la Doctrina de la Fe, con la apro-
bación expresa del papa Francisco publicó la Carta 
Samaritanus bonus sobre el cuidado de las personas 
en las fases críticas y terminales de la vida. Este texto 
ilumina la reflexión y el juicio moral sobre este tipo de 
legislaciones. También la Conferencia Episcopal Espa-
ñola con el documento “Sembradores de esperanza. 
Acoger, proteger y acompañar en la etapa final de esta 
vida” ofrece unas pautas clarificadoras sobre la cues-
tión. Urgimos a la promoción de los cuidados paliati-
vos, que ayudan a vivir la enfermedad grave sin dolor y 
al acompañamiento integral, por tanto, también espiri-
tual, a los enfermos y a sus familias. Este cuidado inte-
gral alivia el dolor, consuela y ofrece la esperanza que 
surge de la fe y da sentido a toda la vida humana, inclu-
so en el sufrimiento y la vulnerabilidad. 
La pandemia ha puesto de manifiesto la fragilidad 
de la vida y ha suscitado solicitud por los cuidados, al 

mismo tiempo que indignación 
por el descarte en la atención 
a personas mayores. Ha creci-
do la conciencia de que acabar 
con la vida no puede ser la solución para abordar un 
problema humano. Hemos agradecido el trabajo de los 
sanitarios y el valor de nuestra sanidad pública, recla-
mando incluso su mejora y mayor atención presupues-
taria. La muerte provocada no puede ser un atajo que 
nos permita ahorrar recursos humanos y económicos 
en los cuidados paliativos y el acompañamiento inte-
gral. Por el contrario, frente a la muerte como solución, 
es preciso invertir en los cuidados y cercanía que todos 
necesitamos en la etapa final de esta vida. Esta es la 
verdadera compasión. La experiencia de los pocos paí-
ses donde se ha legalizado nos dice que la eutanasia 
empuja a la muerte a los más débiles. Al otorgar este 
supuesto derecho, la persona, que se experimenta 
como una carga para la familia y un peso social, se sien-
te invitada a morir cuando una ley la presiona en esa 
dirección. La falta de cuidados paliativos es también 
una expresión de desigualdad social. Muchas personas 
mueren sin poder recibir estos cuidados y sólo cuentan 
con ellos quienes pueden pagarlos. 
Con el Papa decimos: “La eutanasia y el suicidio asis-
tido son una derrota para todos. La respuesta a la que 
estamos llamados es no abandonar nunca a los que 
sufren, no rendirse nunca, sino cuidar y amar para dar 
esperanza”. Invitamos a responder a esta llamada con 
la oración, el cuidado y el testimonio público que favo-
rezcan un compromiso personal e institucional a favor 
de la vida, los cuidados y una genuina buena muerte 
en compañía y esperanza. Por tanto, convocamos a los 
católicos españoles a una Jornada de ayuno y oración 
el próximo miércoles 16 de diciembre, para pedir al 
Señor que inspire leyes que respeten y promuevan el 
cuidado de la vida humana. Invitamos a cuantas perso-
nas e instituciones quieran unirse a esta iniciativa. 
Nos acogemos a Santa María, Madre de la Vida y Salud 
de los enfermos y a la intercesión de San José, patrono 
de la buena muerte en su año jubilar».

+ Jesús Sanz Montes,   Arzobispo de Oviedo
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3 La Conferencia Episcopal 
Española convoca a los cató-
licos españoles a una Jornada 
de ayuno y oración el próximo 
miércoles 16 de diciembre, 
para pedir al Señor que inspire 
leyes que respeten y promuevan 
el cuidado de la vida humana”. 
Esta iniciativa se ha puesto en 
marcha este mismo viernes ante 
la culminación de la aprobación 
de la Ley Orgánica de regulación 
de la eutanasia, en el Congreso de 
los Diputados.  “La tramitación se 
ha realizado de manera sospe-
chosamente acelerada, en tiempo 
de pandemia y estado de alarma, 
sin escucha ni diálogo público”, ha  
denunciado la CEE, que destaca 
que “el hecho es especialmente 
grave, pues instaura una ruptura 
moral; un cambio en los fines del 
Estado: de defender la vida a ser 
responsable de la muerte infrin-
gida; y también de la profesión 
médica, llamada en lo posible a 
curar o al menos aliviar, en cual-
quier caso a consolar, y nunca a 
provocar la muerte”. 
3 El Papa Francisco convoca a 
un “Año de San José”.  Con la 
Carta apostólica Patris corde (Con 
corazón de padre), el Pontífice 
recuerda el 150 aniversario de 
la declaración de san José como 
Patrono de la Iglesia Universal y, 
con motivo de esta ocasión, hasta 
el 8 de diciembre de 2021, se cele-
brará un año dedicado especial-
mente a él, a quien el Papa Fran-
cisco ha descrito como “un padre 
amado, un padre en la ternura, en 
la obediencia y en la acogida; un 
padre de valentía creativa, un tra-
bajador, siempre en la sombra”. 

Evangelio del día
Jn 1, 6-8. 19-28
Surgió un hombre enviado por Dios, que se llamaba Juan: este venía como testigo, para dar testimonio 
de la luz, para que todos creyeran por medio de él. No era él la luz, sino el que daba testimonio de la luz.
Y este es el testimonio de Juan, cuando los judíos enviaron desde Jerusalén sacerdotes y levitas a Juan a 
que le preguntaran: «¿Tú quién eres?». Él confesó y no negó; confesó: «Yo no soy el Mesías». Le pregun-
taron: «¿Entonces, qué? ¿Eres tú Elías?». Él dijo: «No lo soy». «¿Eres tú el Profeta?». Respondió: «No». Y 
le dijeron: «¿Quién eres, para que podamos dar una respuesta a los que nos han enviado? ¿Qué dices 
de ti mismo?». Él contestó: «Yo soy la voz que grita en el desierto: “Allanad el camino del Señor”, como 
dijo el profeta Isaías». Entre los enviados había fariseos y le preguntaron: «Entonces, ¿por qué bautizas 
si tú no eres el Mesías, ni Elías, ni el Profeta?». Juan les respondió: «Yo bautizo con agua; en medio de 
vosotros hay uno que no conocéis, el que viene detrás de mí, y al que no soy digno de desatar la correa 
de la sandalia». Esto pasaba en Betania, en la otra orilla del Jordán, donde Juan estaba bautizando.



Una radio educativa y emprendedora
El Centro López y Vicuña, (Religiosas María 

Inmaculada) en Gijón, cuenta desde hace 
apenas dos años con un proyecto de radio 
escolar que ha merecido el reconocimiento del 
Fondo Social Europeo, como un Proyecto de 
Innovación Educativa. Una iniciativa que cuen-
ta con el entusiasmo de los alumnos y que 
logra acercar en el tiempo y el espacio a otros 
centros de la congregación. 
Hablamos con la directora 
del Centro, Belén Martínez, 
su promotor y profesor en 
el centro, Javier Bueno y el 
colaborador Carlos Tristán 
González.
¿Cómo surge la idea de 
poner en marcha una 
radio escolar en el cen-
tro?
Belén Martínez: Todo par-
te de una idea brillante, 
que trae Javier, y desde 
el centro consideramos 
que era algo que encajaba 
perfectamente en nues-
tra idea de educación. Lo 
veíamos como un proyec-
to innovador que facilita-
ba a los alumnos habilidades para el trabajo, 
el estudio, el esfuerzo, y además, lo veíamos 
como una manera de comunicar y estable-
cer una red con todos los centros López y 
Vicuña de la congregación de las Religiosas 
de María Inmaculada (RMI). 
¿Cómo han acogido los alumnos la ini-
ciativa?
Belén Martínez: Muy bien. Estamos muy 
contentos y ellos lo agradecen mucho. 
Vemos que les ha ayudado a contar con 
herramientas para enfrentar habilidades 
de comunicación, de relación entre ellos, ha 
mejorado mucho la convivencia y también 
ha fomentado la creatividad. 
Javier : Además se lo pasan muy bien, no lo 
vamos a negar. Porque se trata de disfrutar, 
sentir y emocionarse muchísimo.

Además, Javier, habéis recibido ayudas 
y reconocimientos por esta iniciativa.
Javier Bueno: Sí, es de justicia decir que el 
Fondo Social Europeo, a través de la Conse-
jería de Educación, lo reconoció como Pro-
yecto de Innovación Educativa, en el curso 
pasado, y se refrendó este año de nuevo. 
Así que con cargo al Fondo Social Europeo 

tenemos una ayuda importante, sin duda 
alguna. Aunque lo cierto es que nosotros 
íbamos a montar la radio igualmente. Tenía-
mos claro que esta era 
una cosa interesante. 
Hay muchas emisoras 
escolares, pero noso-
tros teníamos la posi-
bilidad de ir más allá, 
primero, porque la red 
RMI de centros por el 
mundo es inmensa, y 
eso ya nos daba una perspectiva muy dife-
rente. No quiero ni contar cómo fue la emi-
sión en la pandemia: una experiencia increí-
ble.
¿Qué pasó? 
Carlos Tristán: Contábamos con la infraes-

tructura necesaria para hacer emisiones 
puntualmente fuera de los estudios, pero 
no esperábamos ponerlo en práctica tan 
pronto. Era un reto humano y tecnológi-
co, pero lo conseguimos hacer, y además 
con éxito, no sólo por nosotros, sino por 
la cantidad de gente que nos acogió en ese 
momento.

Javier Bueno: No sé si vol-
veremos a tener tantos 
oyentes como tuvimos 
durante el confinamiento. 
Fue increíble, y procedían 
de diferentes lugares del 
mundo porque RMI tiene 
una presencia muy signifi-
cativa en América del Sur, 
también en África y Euro-
pa. Sin embargo por ejem-
plo en Rusia no están, y 
teníamos oyentes allí, que 
venían todos los días.
¿Qué tipo de progra-
mación emitís?
Javier Bueno: Algunos 
programas tienen una 
temática que nos viene 
muy bien para los perfi-

les del alumnado. Tenemos “Salud al cuadra-
do”, que viene muy bien para la FP porque 
refuerza los contenidos curriculares, pero 

también tenemos por 
ejemplo Educación Vial, 
con la ayuda de un técni-
co de la DGT, un Maga-
zine con temática muy 
diversa que se llama “Yo 
con estos pelos”, que es 
estupendo, o por el pro-
grama “Chip chip hurra”, 

de Ciencia y Tecnología.
¿Cómo hacer para escuchar la emiso-
ra?
Tan sencillo como entrar en www.radioal-
cuadrado.es y allí puede escucharse en 
directo, o también acceder a los podcast.
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De izquierda a derecha, Carlos Tristán González, Belén Martínez y Javier Bueno.

“Un proyecto innovador 
que facilita a los alum-
nos habilidades para el 

trabajo, el estudio  
y el esfuerzo”
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